Perspectivas para el desarrollo de la telesalud en la Universidad Juan Agustín Maza

M. E. Molina; M. Guilhou; F.A. Ruiz; C. Wuilfe; M. Baños; N. Arenas; A. Dutto; N.A. Sayegh; J. Martín; E.

Universidad Juan Agustín Maza, Mendoza. mmolina@umaza.edu.ar

TeleSalud es la utilización de tecnologías de información y comunicaciones (TICs) para proporcionar servicios e información en salud; derribando las barreras geográficas y temporales, con el objetivo final de contribuir al mejoramiento de la salud de la Población.

Por Resolución del Ministerio de Salud 399/2011, se crea la Red Provincial de TeleSalud (RPTM) con la participación de la Universidad Nacional de Cuyo, la Universidad del Aconcagua, la Universidad de Mendoza, la Universidad Juan Agustìn Maza, el Ministerio de Salud de la Provincia, el Instituto Zaldívar y el Polo Tecnológico de Mendoza.

Objetivos

Posibilitar la implementación y uso de las tecnologías de la información y comunicación aplicadas a la salud, ya sea de carácter educativo (capacitación profesional a distancia) o práctica (consultas a distancia, segunda opinión, etc.), como también evaluar el potencial de la TeleSalud para prestar servicios de asistencia en forma segura y eficiente. En el ámbito de la RPTM se propuso que cada Institución aportara elementos para el desarrollo de la Telesalud a partir de sus características particulares. En el ámbito de nuestra Universidad nos propusimos impulsar el desarrollo de la Telesalud a partir del análisis de las fortalezas de la Institución, sus objetivos, su cultura, historia y trayectoria en el medio, su visión, su misión, los recursos humanos (formados y en formación), los laboratorios, y las vinculaciones entre esta Universidad y otras instituciones públicas y privadas.

Metodología

Cada Institución nombró a dos representantes ante la RPTM, que sesiona con una periodicidad de una reunión mensual. La Universidad Maza ha aportado la coordinación general de la Red, la Plataforma Moodle de

comunicaciones, y los espacios adecuados para las reuniones de representantes. Dentro de la Universidad, se han mantenido entrevistas con diferentes facultades, departamentos y áreas de la Institución que han aportado elementos relevantes para analizar la factibilidad de incorporar estos conceptos de manera gradual y efectiva.

Resultados

Uno de los avances más significativos es el establecimiento de la Cátedra de Telesalud, en el ámbito de la Facultad de Farmacia y Bioquímica de la Universidad, que ha iniciado sus actividades con el dictado de la materia "Introducción a la Telesalud", con el objetivo de formar recursos humanos que puedan desarrollar e implementar proyectos vinculados a esta interdisciplina y que ya cuenta con proyectos de investigación.

Conclusiones

La Telesalud y la Telemedicina prometen constituirse en la nueva forma de hacer medicina en el Siglo XXI. Estamos abocados a trabajar para que nuestra Institución mantenga su liderazgo en la región y se constituya como pionera en esta disciplina.

Formación de recursos humanos

Se han constituído grupos de investigación para los siguientes proyectos: a) Telesalud aplicada a Emergentología, b) Conceptos de Telesalud aplicados a Servicios de Diagnóstico y Rehabilitación Cardíaca, c) Farmacogenómica y Farmacogenética, d) Teledermatología y Cáncer de Piel y e) Telemedicina aplicada al control de Diabetes.

Publicaciones

Nuestros grupos de trabajo de reciente formación esperan tener sus primeros manuscritos en revisión editorial para el segundo semestre de 2013.